

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 " " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Aviso á nuestros suscriptores

Encarecemos á todos los que se hallen atrasados en el pago de su suscripción se pongan al corriente lo más pronto posible, pues de no hacerlo nos veremos en el duro trance de retirarle el periódico.

La vida de éste depende del exacto cumplimiento en el pago de todos los suscriptores y correspondientes.

SUSCRIPCIÓN á favor de los huérfanos y viudas de los mineros víctimas de la catástrofe de Courrières.

Suma anterior	6'35 Ptas.
Bisbal	0'10 >
Un obrero	0'40 >
Bauzá	0'30 >
Mari	0'15 >
Gomila	0'30 >
Culabran	0'25 >
Picornell	0'40 >
C. Soler	0'20 >
P.	0'20 >
A. Martí	0'50 >
Rullán	0'05 >
F. Barceló	0'50 >
A. M.	0'25 >
Pastor	0'25 >
Orell	0'70 >
Serra	0'15 >
Porcel	0'20 >
Burguera	0'20 >
Penalva	0'25 >
G. Roselló	0'25 >
A. Roca	0'30 >
Ballester	0'15 >
Paula Capó	0'15 >
Sociedad Unión Cordelera	4'10 >
Suma	16'65 Ptas.

EL 1.º DE MAYO

El Comité Nacional de la Unión General á los Trabajadores:

Compañeros: Diez y siete años hace que el memorable Congreso Internacional de París acordó la paralización del trabajo todos los años el día 1.º de Mayo para reclamar de los Poderes públicos de todos los países la legislación del trabajo que todos conocen, y como medida principal de nuestras reivindicaciones la jornada legal de ocho horas.

Aun cuando en los diez y siete años transcurridos no se ha conseguido la mencionada legislación, se puede afirmar que á partir de la fecha de 1889 la clase trabajadora ha conseguido preciadas ventajas.

El 1.º de Mayo ha sido la trompeta mágica que ha resonado en los oídos de los trabajadores, lo mismo de las ciudades que de los pueblos, de las minas que de las fabricas, de los talleres que de los campos, anunciándoles al propio tiempo los medios de emancipación social de que disponen.

El 1.º de Mayo ha tenido la virtualidad de vulgarizar la lucha de clases que ha de acabar con el régimen capitalista, infundiéndole en el pecho de los trabajadores ideas de redención y dándoles valor y entereza para trabajar en beneficio de sus preteridos derechos y olvidados intereses.

Por él se han creado infinidad de organizaciones obreras y se han afianzado y robustecido las que existían.

Por él se han arrancado á las filas de los partidos políticos burgueses miles de trabajadores, que hoy laboran por los intereses de su clase.

El 1.º de Mayo ha sido el grito de guerra que millones de trabajadores de todos los países han lanzado contra el régimen burgués, y ha sido á la vez el grito de solidaridad que une á los explotados de distintas razas y naciones para realizar la obra común que na de emancipar á la Humanidad.

Nadie puede negar con visos de razón que el 1.º de Mayo no ha sido provechoso para los intereses de la clase desheredada.

La influencia de tan magna manifestación, no solamente la han sentido los trabajadores, sino que ha alcanzado, aunque con efecto distinto, hasta á los burgueses, pues si bien éstos no muestran hoy el terror que sentían en los primeros años de su celebración, la odian y la temen, porque aunque la Prensa burguesa no la dé la importancia que antes la dió, tiene que reconocer que lo que ha perdido en novedad lo ha ganado en conciencia.

Interesa, por tanto, á nuestra clase que la Manifestación de 1.º de Mayo se realice lo mismo en las ciudades que en los pueblos debiendo tomar parte en ella el mayor número de trabajadores.

Cuanto más numerosas sean las reuniones que se celebren, cuantos más obreros abandonen el trabajo ese día, mayor será el respeto que la clase capitalista tendrá á nuestra clase.

Estima este Comité Nacional que á la reclamación que se hace pidiendo la legislación protectora del trabajo debe añadirse este año la del abaratamiento de las subsistencias y la apertura de obras que atenúen el malestar que sienten los obreros.

Igualmente se debe protestar de que las burguesías de algunas naciones estén ideando medios de desencadenar una guerra en la que los

sacrificados habían de ser los de siempre, los trabajadores. No debe olvidarse que el 1.º de Mayo ha borrado las fronteras, haciendo hermanos á los trabajadores de distintas razas y naciones.

También oremos cumplir un deber manifestando á las Secciones federadas que la propaganda que se viene realizando por determinados elementos para que el próximo 1.º de Mayo nadie trabaje más que la jornada de ocho horas, creyendo que por este medio se ha de conseguir la implantación de la mencionada mejora, no es, como aquellos afirman, acuerdo de algunas naciones sino de la Confederación del Trabajo, tomada en el Congreso de Bourges. La proposición de que á partir de 1.º de Mayo de 1906 los obreros abandonen el trabajo al llevar ocho horas de jornada, la presentó la citada Confederación á la cuarta Conferencia Internacional de Uniones nacionales, celebrada en Ámsterdam los días 23 y 24 de junio del pasado año, y la Conferencia, donde tomaron parte representantes de 11 naciones resolvió no discutirla. Hacemos constar esto para que no sea sorprenda la buena fe de ninguna Sección, creyendo que es un movimiento internacional.

La movilización proletaria acordada por el Congreso de París de 1889, debe realizarse como siempre se ha realizado, procurando despertar á los obreros que aún están dormidos, convencer á los reacios, atraer á los indiferentes é influir para que la jornada legal de ocho horas sea cuanto antes un hecho.

Perseveremos en la obra emprendida; demostremos voluntad y energía para seguir trabajando en la obra redentora; procuremos que ese día reine el silencio en el taller, en la fábrica y en la obra; que la mina esté desierta; que los esclavos del capital se movilicen, aumentando el ejército que ha de acabar con todas las tiranías y todos los privilegios, emancipando á la Humanidad.

¡Viva el 1.º de Mayo!
¡Viva la paz universal!
¡Viva la unión de los oprimidos!

El Comité.

NOTAS SUELTAS

¡Recuerdan Vds. aquel Uralos, propietario de «Tierra y Libertad» oráculo de los ácratas de por acá, gran anarquista él, un sí es no es despanzurra burgueses y sobre todo furibundo antipolítico?

Bueno; pues ahora el hombre, sintiendo que irse por la tremenda y echándose las de bravucon, ya no daba de sí para la pitanza, y habiendo oído que Soriano iba á publicar un diario en la Corte, le ha faltado tiempo para ponerse incondicionalmente á su lado enviando una carta de simpatía al diputado republicano en espera de

reformas políticas ya conquistadas y el procurar la conquista de otras nuevas; esta acción que marcha al unisono con la acción económica a la que da solidez y consistencia, no es otra cosa que la lucha política que preconiza y practica el Partido Socialista Obrero Español.— He aquí por qué, considerando que esta táctica es la sola verdadera, hayamos afirmado muchas veces, lo afirmamos ahora y estemos dispuestos a afirmarlo hasta la saciedad, *sin temor á que nadie pueda probarnos lo contrario*, que la única organización que en España lucha verdaderamente por la causa de los trabajadores es, y no puede ser otra, que el Partido Socialista Obrero.

Que los trabajadores ingresen en nuestro Partido; que le den, con sus cotizaciones y con su esfuerzo personal, el vigor y la fuerza que puede y debe tener, y pronto se verá como las sociedades de resistencia se fortalecen y como pueden entonces cumplir con toda eficacia su misión, pues á las arbitrariedades del Gobierno y á la resistencia del mismo á otorgar aquellas mejoras sin las cuales la vida del obrero no es digna ni posible, el Partido podrá oponer, no peticiones ni súplicas, sino la voluntad y la exigencia; perfectamente defendidas por la fuerza de su organización, para que las arbitrariedades cesen y la resistencia resulte completamente inútil.

Los esfuerzos de todos aquéllos que quieren abrir un abismo entre el movimiento político y el económico, son completamente vanos, á parte estar desprovistos de toda razón y de toda lógica. La lucha política y la económica no pueden separarse una de otra, porque son consubstanciales y porque, en el fondo, toda lucha económica es también una lucha política. Si alguna diferencia pudiera establecerse entre las dos, es que la segunda es mucho más efectiva y se manifiesta mucho mejor que la primera.

En conclusión podemos afirmar esto: que mientras la clase obrera se halle afectada por leyes que le conciernen directamente, se hallará también afectada, en mayor ó menor grado, por el resto de la legislación burguesa. Y entonces, la consecuencia fatal é inevitable es, que esta clase obrera, rivalizando con las demás clases, debe procurar obtener una influencia y una fuerza política cada vez mayores, hasta lograr por medio de ellas: primero, hacer frente á la burguesía, y luego, suprimirla como clase.

Este es el verdadero sentido de la lucha política, tal y como hoy la entienden los socialistas revolucionarios.

Mario Antonio.

I H A M B R E I

No se trata ya del clásico hambre de Andalucía, ni de una determinada región, sino de este azote atravesando España entera y penetrando desde las aldeas más humildes á las ciudades más populosas, desde las provincias más pobres á las más industriales y ricas, impeliendo á los trabajadores á apoderarse de un pan con que acallar el hambre de sus familiares hijos.

Ahí tenéis, obreros, la terrible obra de políticos vanales y corrompidos; ahí tenéis patente muestra de la inutilidad de la burguesía española, la más torpe, la más estúpida de todas las burguesías, incapaz de explotar los tesoros que la naturaleza ha depositado en esta nación, donde con sobrada agua mueren de sed las cosechas, donde por falta de canalización de los ríos estos invaden y destruyen en sus avenidas comarcas enteras, donde los ricos apenas tributan en las cargas del Estado, donde en vez de pan se da plomo á los obreros y donde se confunde el derecho con el atropello y la justicia con la arbitrariedad.

En todos los países se atraviesan épocas difíciles, en que las clases trabajadoras carecen de lo indispensablemente necesario, pero en ninguna parte es el hambre una institución permanente como en España; en ninguna parte ocurre lo de Andalucía, que para los efectos del hambre es hoy la Península toda.

Y esta situación no tendrá término ni se atenuará siquiera mientras los obreros no se den exacta cuenta de las cosas; mientras no comprendan que gobiernos, partidos políticos burgueses y explotadores es una misma cosa aunque con etiquetas distintas, y que su causa, la causa de los explotados, sólo puede ser defendida por ellos mismos en el seno de las organizaciones de su clase y en el Partido Socialista, que también es partido de su clase. Trátase de sostener una guerra suicida, y no habrían de faltar centenas y miles de millones. Trátase de algo que afectase á gobiernos, partidos políticos burgueses ó explotadores que, repetimos, es lo mismo, y de las aldeas, de las villas, de las ciudades, de las direcciones, de los ministerios, de todas partes saldrían chorros de oro con que satisfacer la bestial vanidad, eso que llaman el honor, ó el beneficio escueto.

Pero no se trata de nada de eso, sino de simples trabajadores, mercancía abundantísima, que sobra, que se pudre en todas partes y que siempre han de encontrar á mano más de lo que necesitan para satisfacer su sed de explotación.

Por eso, repetimos, á los trabajadores importa darse cuenta del concepto en que se les tiene y obrar por su propia cuenta.

Persistirá la vergüenza del hambre mientras los obreros no constituyan una fuerza consciente dispuesta á arrollar en todos los terrenos á la burguesía y los defensores más ó menos encubiertos de sus privilegios.

A los Obreros de la Panificación

Compañeros: Hora es ya que pensemos en hacer algo bueno para el bien común de todos, y ese algo, que á mi juicio es fácil de emprender con un poco de amor hacia la unión que decimos tener, se demuestra siendo constantes en la lucha hasta conseguir en parte nuestra dignificación y recabar mejoras que nos beneficien, que conyuguen á nuestro mejoramiento en la lucha por la existencia.

Debemos hacer algo, dentro de la Federación del oficio de la panadería, para ver el modo ó manera de establecer el que la jornada que hoy se efectúa de noche se realice de día, y para eso se precisa que entre nosotros estudiemos el asunto, que me parece no tiene mucho que estudiar, pues, á mi juicio, con los adelantos que hoy existen dentro de la panificación, está resuelto el problema de la jornada diurna, en vez de la nocturna.

¡A propósito! Allá por los años 97 y 98, si mal no recuerdo, la Federación de Obreros Panaderos de Roma (Italia) sostuvo una lucha por espacio de catorce meses con el fin de implantar la jornada de día, consiguiendo todas sus aspiraciones, más el no trabajar los domingos, con un jornal que oscilaba entre dieciocho y veintiseis reales y el aumento en las horas extraordinarias del 50 por 100.

Pues bien, obreros panaderos; si aquellos compañeros, después de luchar catorce meses consiguieron tanta mejora, ¿qué no podremos nosotros conseguir teniendo buena fé y constancia en la obra que tratamos de emprender? Pues, sencillamente, lo mismo.

Aquí en España, que nuestros burgueses y gobernantes se dan la mano en cualquier caso de

lucha que se presenta y se apoyan incondicionalmente, siendo tan ignorantes que no comprenden que ellos mismos hacen la propaganda á favor de nuestras aspiraciones, ¿no hemos de conseguir de una, para siempre, el que penetre en nuestros cerebros ese algo que parece que yo quiero idear?

Animo, valientes camaradas; á pelear por que la jornada que hoy se efectúa de noche llegue pronto á implantarse de día, pues es antihigiénico, como está bien demostrado por los hombres de ciencia.

Cecilio González Vitorica.

Madrid.

EL MATRIMONIO

La mayor parte de los socialistas estamos convencidos de que el matrimonio, tal y como hoy se realiza, existirá mientras exista la propiedad privada. En el momento que ésta se transforme en común ó colectiva, los seres que se aman no tendrán que buscar ningún intermediario que con unas cuantas palabras y unos cuantos gestos que tienen mucho de ridículos declare que dos seres quedan unidos para siempre, sin pararse á reflexionar si el amor que esos dos seres se tienen será duradero, para toda la vida.

Así vemos á millares de infelices seres que se unieron creyéndose verdaderamente enamorados y en realidad solo sentían un deseo pasajero. Después de casados, se sufren el uno al otro y se toleran por no romper con ese monstruo que tantas y tantas víctimas ocasiona: el «que dirá la gente». Por ese miedo al que dirán pasan una vida amarga, fingiéndose el uno al otro lo que no sienten sus corazones.

A mi juicio, para ver si ese amor existe, la unión debiera hacerse libremente, sin que ninguna ley sujetara á ninguno de los dos. Que los ate el único lazo para mí sagrado é imposible de romper: el cariño.

Esta clase de unión en la actual sociedad ofrece sus inconvenientes. Esos actos de valor que algunos seres se atreven á realizar, cuando menos lo esperan tocan las consecuencias, pues la sociedad burguesa no tolera esas uniones, y por eso tiene tomadas sus medidas, para que aquellos que no acaten sus fórmulas no tengan derecho á disfrutar ninguna ley que lo pueda beneficiar, como, por ejemplo, la ley de Accidentes del Trabajo. Para tener derecho á la citada ley es preciso estar casado; por lo menos civilmente; de lo contrario, la mujer no tiene derecho á reclamar si su compañero se lastima.

Así, pues, me parece que hoy por hoy los socialistas deben efectuar estos actos civilmente, así como también los bautizos y los bautizos. De esa manera no se nos puede negar ningún derecho como ciudadanos, realizamos labor socialista al ir quitando poder á la Iglesia sin meternos con ella para nada, y con las armas que nos dan las mismas leyes burguesas iremos minando poco á poco el régimen actual, hasta conseguir su total desaparición.

Entonces será la unión de los seres libre, como lo será la Humanidad.

Virginia González.

El hombre posee la propiedad de la materia orgánica (la de producir lo que consume) en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro, ni de sus brazos, ni de sus músculos, ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y de sus riñones reproduce casi el valor de lo que consume. Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas.— Lafargue.

IMPORTANTE

El Censo electoral

Desde el día 10 del actual están expuestas en el vestíbulo del Ayuntamiento las listas de inclusión y exclusión del mismo.

El día 20 se reúne la Junta Municipal del Censo, ante la cual se presentan por escrito las reclamaciones.

Dada la importancia de este asunto, recomendamos a nuestros compañeros que revisen dichas listas para presentar las oportunas reclamaciones.

Muchos son los trabajadores que no están incluidos en las listas electorales, y por su decadencia pueden ejercer este derecho cuando se verifican elecciones; esto es un descuido imperdonable que muchos de nuestros compañeros tienen, y precisa sacudir la pereza y no dejar en descuido el cumplimiento de este interesante deber de incluirse en el Censo electoral, y con más acilicitud de hacerlo los que tienen la suficiente conciencia de la importancia que tiene para la clase obrera el derecho electoral.

LA PROLETARIA

La mujer a igual que el hombre es explotada y sobre ella es más sensible la explotación por ser ella más débil, más delicada que el hombre, ¿ella también explotada? ella la que reúne en sí tan bellas cualidades, el delicado perfume la belleza y gracia de las flores ella la única, la que con sus esquisitas condiciones podría mitigar y hacer soportable la explotación al hombre ella, ella también es explotada.

La ciencia, el mundo, la humanidad, el progreso, la ciencia, el arte, la justicia, la libertad, la familia, ¿que es todo esto? esto es la capa de mentira que cubre a la sociedad que explota, ¿a quién? a hombres que son iguales a los explotados que aberración que injusticia y todo esto la actual sociedad le tiene como muy bueno y al que más explota a sus iguales la sociedad le da honores le tiene en el concepto de bienhechores de excelentísimas personas y a esto llaman justicia equidad canallas.

Desde que al umbral de la vida llega un proletario empieza desde ese instante para él la triste odisea será mal alimentado mal abrigado vivirá en una atmósfera viciosa en un cuartucho de un inmundico conventillo donde el aire, la luz y la higiene les está terminantemente prohibido entrar si la luz entrara el proletario vería la injusticia, si el aire entrara barrería los miasmas que infectan la atmósfera y envenenan la existencia proletaria y si fuera la higiene la que entrara desaparecerían todas las inmundicias que tanto perjudican la existencia de la clase trabajadora pero todo esto no le conviene al régimen burgués, porque el obrero que come bien y bueno que vive en condiciones higiénicas es más rebelde que el otro que está narcotizado por la explotación y la vida y alimentación mala é anti-higiénica.

La proletaria tal vez a los cinco años va al colegio dos ó tres le enseñaran poco y mal que al cabo de otros dos ó tres años habrá olvidado, á los siete ú ocho años se le acaba el colegio y es mandada á una fábrica ó taller ó de sirvienta á casa del burgues que explota al padre ó alguno de sus hermanos, si es en la fábrica empezará á las seis de la mañana y concluirá á las siete de la noche la jornada de una explotación bárbara anti-humana donde la mujer queda aniquilada pierde toda voluntad toda energía vuelve del trabajo pálida, débil, triste, temblorosa, tiene el rostro demacrado parece que acabará de levantar

tarse del lecho del dolor donde estuviera apunto de sucumbir.

¡Que bárbara explotación!

Al terminar la tarea de la fábrica yo las he visto á altas horas de la noche cuando debían estar en el lecho del reposo estar todavía haciendo la segunda jornada agachada sobre una máquina de coser remendar las ropas de familia ó algún encargo de la tienda para agregar algunos centavos mas al mísero salario á esto llaman trabajar para vivir y yo llamo trabajar para morir.

Pobres obreras no teneis vosotras toda la culpa de vivir en el estado de inercia de ignorancia crasa en que estais la sociedad es la encargada de vigilar que todas las asociadas estén en iguales condiciones porque si esto no se cumple el concepto de sociedad queda pervertido, la sociedad tiene un órgano que la representa que es el encargado de administrar los bienes de la colectividad y si este órgano no cumple con el deber de el encargo que ha recibido deja de hecho de tener tal poder administrativo, el estar asociados presupone que lo estamos para ayudarnos unos á otros y en iguales condiciones si esto debe ser la expresión de la sociedad todá el actual estado de cosas es antisocial y deba desaparecer sino se quiere que la humanidad se suicide lentamente si los obreros dejamos que así sigan el camino progresivo en que estan el mundo dentro de poco llegaría á ser un caos y esto no puede ser y no lo será nosotros los obreros somos los responsables ante las futuras generaciones y como responsables debemos unirnos para salvarlo del peligro que le amenaza sopena de que sobre nosotros caiga la maldición obreras y obreros todos debemos unirnos para matar el monstruo que desde tantos años sasia su sed de lucro perjudicando nuestra existencia.

E. Colombo.

(De *El Proletario*, Buenos-Aires.)

EL 1.º DE MAYO

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Para tratar asuntos interesantes al gremio reunióse en junta general extraordinaria el domingo pasado día 8 La concurrencia fué extraordinaria, asistiendo casi la totalidad del gremio.

Expúsose en la asamblea, el incumplimiento de la ley del descanso dominical por parte de los patronos, habiendo además en proyecto, una mermas considerable en lo que se refiere al descanso dominical.

Enterados los obreros de los fines que persiguen los patronos, acordaron dirigir una comunicación á la Junta local de Reformas Sociales para lo que dictamine sobre el descanso dominical en lo que se refiere á las tahonas.

La Sociedad de obreros está decidida á que se cumpla la ley del descanso en todas sus partes, y para conseguirlo, desplegará toda la actividad posible.

También acordó dirigir una comunicación á los patronos con el fin de saber cuantas horas han de trabajar durante la jornada.

LLUCHMAYOR

La Agrupación Socialista, ha visto con satisfacción el entusiasmo de los compañeros que han contribuido á la suscripción, para confeccionar la bandera que anunciábamos en el número pasado.

La Sociedad de obreros agrícolas «Unión Campesina», también está haciendo otra bandera para inaugurarla el día 1.º de Mayo.

MARRATXÍ

Las Sociedades «La Igualdad» y «La Siesta» también preparáuse para celebrar el día 1.º de Mayo.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

EN MADRID.—La huelga planteada por la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» mantínesse todavía.

En uno de los días de la pasada semana fué detenida la Comisión de huelga, que se hallaba en los alrededores de la obra; pero al llegar al Gobierno civil fueron puestos en libertad los individuos que la componían.

Igualmente se mantiene la declarada por la Asociación del Arte de Imprimir á la imprenta Alemana. En este establecimiento hay constante variación de esquirolas, saliendo unos y entrando otros. Por lo visto no dan con gente que valga para otra cosa que hacer traición. El huelguista *Francisco Andrade*, después de estar cobrando de la Asociación, ha acordado volver á la imprenta, haciéndose acreedor al desprecio de sus compañeros.

EN MIERES.—La huelga continúa, a pesar de los trabajos que realizan para hacerla fracasar los trabajos del director.

Como había de esperar, las autoridades se han inclinado del lado de los explotadores.

Más de 18 huelguistas han pasado por el cuartón, siendo conducidos á la cárcel de Pola de Lena 12. La autoridad judicial, auxiliada por la Guardia civil, procede con febril actividad en la persecución de los que aconsejan á sus compañeros que no acudan al trabajo.

En cambio, se deja en paz á los empleados que recorren las casas de algunos obreros amenazándoles con despidos si no asisten al trabajo.

El 25 del pasado se celebró un mitin en el Centro, que presidió Llana y en el que usaron de la palabra Jaime López, Perfecto García y Eduardo Varela, ocupándose en el desarrollo de la huelga, censurando á ciertos periódicos por engañar al público con falsas informaciones, adular al director de la fábrica y despreciar á los obreros, y aconsejando la resistencia no sólo para defender lo reclamado, sino por la propia dignidad de los trabajadores, ofendida por el referido director al no querer recibir ninguna Comisión de huelguistas.

Estos son objeto de sigilativas muestras de solidaridad de parte de todos los obreros asociados de Asturias.

De Gijón, Sama, Oviedo, Valladolid, Pola de Lena, Caborana, Noreña y otros puntos han recibido auxilios pecuniarios. De buen número de particulares de Asturias han sido auxiliados con donativos en especie.

EN VIGO.—La Asociación Tipográfica y de oficios similares ha declarado en índice las imprentas del *Faro de Vigo*, de los señores Lema, hermanos; «La Concordia», del Sr. Fernández Lema; «El Restaurador», de Ramón S. Fernández, y la «Litografía Comercial», de D. Manuel Reymondez, que trabajan actualmente con esquirolas.

A las colectividades del oficio en el pueblo drude las haya, y en los que, á las Sociedades de resistencia de otras profesiones, se encarece enteren á los tipógrafos de la situación en que están esas cuatro imprentas.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41